
我心目中的科学与艺术 
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什么是科学？《辞海》中有一个定义：科学是关于自然、社会和思维的知识

体系。什么是艺术？《辞海》给出的定义是：通过塑造形象具体地反映社会生活，

表现作者思想感情的一种社会意识形态。我觉得这个定义有点抽象，在网上授索

到托尔斯泰在《艺术论》里把艺术定义为“能够把自己的感悟与别人分享的一种

表达”。 

艺术是怎么产生的？艺术是来自对于美的追求，因为人感知器官（眼、耳、

鼻、舌、身）都是要追求美好感受的，这可能是人类生存和繁衍后代基因的本能，

尽管不同人对美的判断标准不一样。人类最早是从大自然感受和领悟到一种大自

然给予的“天然美”，然后从对“天然美”进行模仿，发展到自觉创造一种“人

工美”，于是艺术就逐渐形成了。艺术一词的英文是“art”，是来自于拉丁文，

原来的意思是“人工技艺”。后来，到了文艺复兴的时候，艺术才慢慢与美学等

同起来，不是一般的技艺了。艺术的门类很多，绘画、音乐、戏剧、文学、摄影、

雕塑、建筑等，都属于艺术的范畴，中国的书法是一门独特的艺术，西方是没有

的。 

什么是我心目中的科学与艺术？一言以蔽之：“大道至简，大美天成。” 

所谓“大道至简”，是指“大道理是极其简单的”。许多名著就属于“大道至简”。

例如，孔子的《论语》、老子的《道德经》、孙武的《孙子兵法》、王国维的《人

间词话》，它们都是比较短小的的著作。这些著作之所以成为名著，流传那么广泛，

并被大家认可，就是因为它们用简洁的语言来阐明大道理。 

“名人名言”也是大道至简。如孔子的“己所不欲，勿施于人”，这是儒家

思想的精髓，是做人的大道理，连许多外国人都知道孔子的这一名言；又如老子

的“知人者智，自知者明”，非常富于哲理，“明智”一词就是从这句名言衍生

出来的；再如苏轼的“博观而约取，厚积而薄发”，这是做学问的大道理。之所

以这些话能成为名言，就是因为它们语言简练，但讲的道理都很深刻，是言简意

骇。古典诗词中的带有哲理诗句也是“大道至简”。例如，苏轼的“不识庐山真

面目，只缘身在此山中”和朱熹的“问渠那得清如许，为有源头活水来”，都是 

蕴含深刻道理的诗句。 

所谓“大美天成”，是指“大美是纯自然和不加雕琢的”。下面讲一下“大

美天成”的艺术，举几个绘画、诗歌和书法方面的例子。我认为八大山人的画是

大美天成的，完全不像中国古代的工笔画和西方的油画。它不是完全真实地把客

观的东西描绘下来，而是把自己的感悟通过这种方式表达出来，叫“写意画”。

齐白石对写意画的评价是——“妙在似与不似之间”。齐白石的虾，徐悲鸿的马，



李苦禅的鹰，都属于大写意的风格。与中国的写意画相近的是西方的印象派绘画。

印象派的开山之作是莫奈的《日出·印象》，画的好像是一个人在海边看日出，

表达海边太阳升起的隐约景象，但这不是写实的，而是把最本质的东西提炼出来

的一幅画。再举两首属于大美天成的诗，一首是非常有名的《春江花月夜》，作

者张若虚是扬州人，他在历史上留下的诗只有两首，但是单凭这首诗他就在中国

诗词史上有很高地位。有人评价这首诗是“孤篇横绝，竟为大家”、“孤篇压全

唐”。还有一首张继的《枫桥夜泊》，这是一首情景交融的佳作，写得自然朴素，

情味深远。因为这首诗，枫桥和寒山寺成了苏州的著名景点，是很多人向往的地

方。在日本，很多人喜欢这首诗，所以很多到中国旅游的日本人一定要去枫桥和

寒山寺参观。在当代，我认为毛主席是最伟大的诗人，特别是《沁园春•雪》这

首词堪称是千古绝唱。在书法艺术方面，王羲之的行书、怀素的狂草也是“大美

天成”的。毛主席临摹过怀素的狂草，他的草书具有自己的特殊风格，被书法界

誉为“毛体”。 

科学也是“大道至简，大美天成”的。杨振宁 2015 年在中国美术馆主办的

《大师讲大美》的学术讲坛讲座中说：对于宇宙，其实可以通过一组方程式来了

解，包括牛顿的运动方程、麦克斯韦方程、爱因斯坦的狭义与广义相对论方程、

狄拉克方程和海森堡方程。这不多的几个方程式主宰了我们所看到的一切非常复

杂的现象，当你懂得它们的威力时，就会发现其所散发着的一种物理学的美。 

科学与艺术是人类文明的两大支柱，它们有什么共性呢？我认为主要有三个

方面。 

首先，科学和艺术都追求一种普遍性和永恒性，追求“真”和“美”。关于

普遍性和永恒性是不言而喻的，科学求“真”和艺术求“美”也无需赘言。至于

“艺术求真”，是艺术家通过自己的感悟把事物的本质揭示出来，这是“源于生

活，高于生活”的艺术创作原则。下面具体解释什么是“科学求美”。一个希腊

箴言说：“美是真理的光辉”。真理往往是隐藏在事物后面，但是它发出的光辉

是美的，所以杰出的科学家能够通过美的光辉窥探到它背后隐藏的真理，提出猜

测。真理的美，主要是和谐之美和简洁之美。一些杰出的科学家，他们从理论的

和谐和简洁的要求出发，有时凭一种审美直觉就能提出一个设想和猜测，常常后

来被证明是真的。杨振宁在一次公众讲演中讲过狄拉克提出 “反粒子”理论的

故事就是一个很好的例子。狄拉克 1928 年发表两篇短文，写下了有里程碑意义

的狄拉克方程，文章发表后的几年内由于方程解产生负能现象引起争议。1931

年狄拉克从数学对称美角度大胆提出 “反粒子”理论来解释负能现象。这个理

论当时更不为同行所接受，直到 1932 年秋安德森在宇宙射线中发现了电子的反



粒子（正电子）以后，大家才认识到反粒子理论是物理学的另一个里程碑。1933

年，31 岁的狄拉克与薛定谔共享了诺贝尔物理学奖。 

第二，科学和艺术有共同的美学准则，即评价标准。首先，“创新性”是科

学和艺术共同的美学准则之一，只不过在艺术那里把“创新性”叫做“艺术风格”。

艺术家由于生活经历、艺术修养、审美取向以及个性特征的不同，在作品的题材

和表现手法方面和在作品的整体风貌及艺术境界方面形成了独特的艺术风格。例

如，李白的诗“豪迈奔放，飘逸若仙”，是浪漫主义风格；杜甫的诗则“深沉蕴

蓄，抑扬曲折”，是现实主义风格；被誉为“钢琴诗人”的肖邦的钢琴曲“平易

优美，饱含诗意”；被誉为“钢琴之王”的李斯特的钢琴曲则“气势恢弘，直率

粗旷”。科学和艺术的另一共同美学准则是“境界为先，技术为次”，我是从吴

冠中先生一篇关于绘画艺术的采访报道中知道这一美学准则的。无论科学研究还

是艺术创作，境界是第一位的。对艺术品来说，不在乎你这个人的技法多高超，

关键是看你作品的境界。王国维在《人间词话》中说过：“词以境界为最上。有

境界自成高格，自有名句”。科学境界则是一个学者选题的学术品位和问题的深

度，而不在于论文里面用的技巧多高，技巧始终是第二位的。 

第三，科学和艺术的创作都需要智慧和情感。需要智慧很好理解，为什么还

需要情感？从艺术创作来说，艺术家要想把自己的感悟表达得好，首先要有艺术

功底，但更需要激情，有了激情才能把自己的感悟加深和放大，尔后将它凸显出

来，把内心的情感宣泄出来，这样的作品才能打动人，感染人，这是“源于生活，

高于生活”的艺术创作原则。对科学研究来说，真正有大成就的学者都是有激情

的。这种激情来自于探求未知真理的好奇和对美的追求。爱因斯坦在一次庆祝会

上说：“有许多人之所以爱好科学，是因为科学给他们以超乎常人的智力上的快

感，科学是他们自己的特殊娱乐，他们在这种娱乐中寻求生动活泼的经验和雄心

壮志的满足。” 

下面讲科学和艺术的交融。130 多年前，赫胥黎在一次题为《科学与艺术》

的讲演中说：“科学和艺术就是自然这块奖章的正面和反面，它的一面以感情来

表达事物永恒的秩序，另一面则以思想表达事物的永恒秩序。”科学与艺术在人

类早期是统一和不分的。后来，随着人类社会的进步和科学的发展，科学与艺术

才逐步分化。但是科学发展到了当代，科学与艺术又慢慢交融了，并已成为当今

世界科学文化发展的特征之一。法国著名文学家福楼拜早在 19 世纪中叶就曾预

言：“越往前走，艺术越要科学化；同时科学也要艺术化，两者在山麓分手，回

头又在山顶会合。”现在已经快到在山顶会合的时间了。 

李政道先生在给柳城的《电影三字经》第二版写的序言中写道：“我一直有

一个信念，那就是科学与艺术是人类认识世界和表达世界的不同道路，这两条道



路并不是楚河汉界，也不是泾渭分明，更不是永不相交的平行线。恰恰相反，这

两条道路通向一个共同的高峰——真、善、美。作为个体的科学家和艺术家，他

们在不同的领域向这共同的目标奋进。”李政道先生的这段话表明了科学和艺术

是相互交融的。大家知道，李政道先生有很高的艺术修养，他曾出版过《李政道

随笔画选》。他一直提倡科学和艺术的交融，20 世纪 80 年代，他曾经邀请很多

艺术家、画家，用画笔把物理学中的一些基本理论甚至微观粒子的运动规律表现

出来。后来他主编出版了一部大型的画册《科学与艺术》，其中有吴作人、李可

染、黄胄、吴冠中等当代中国著名画家的作品。2017 年年末，李政道先生还发

起成立了中华国际科学交流基金会“科学与艺术委员会”，并担任名誉主席。 

其实在我国古代就有科学和艺术交融的例子。例如，爱国诗人屈原在他的长

诗《天问》中连接提出了 170 多个问题，涉及宇宙、自然、社会和人生等未知领

域。从广泛意义上来说，《天问》这首长诗就是科学和诗歌的交融。又如唐代的

《步天歌》（作者存疑），也是一种科学与艺术的交融，它是以诗歌的形式介绍

中国古代全天星宫的著作。 

关于科学和艺术的交融，有两个方面。第一，是艺术要科学化，大家比较

容易接受，而且已经成为现实了，很多艺术创作离不开科学技术，特别是离不

开电脑技术。我们知道，有两部很著名的电影，《阿凡达》和《盗梦空间》，

就是利用了电脑技术，取得了商业上巨大成功。另外，作为一门非常抽象的数

学，也可以产生艺术品，名叫“分形艺术”。它是用分形几何理论来产生图像，

然后用数学方法对放大区域进行着色处理，就变成一幅精美的艺术图案。第二，

是科学也要艺术化。所谓科学要艺术化，我的理解有两点：首先，科普作品要艺

术化，要通过艺术的手法，把一些科学和技术知识向广大民众普及。科普作品要

写得通俗风趣，最好还要幽默，这样才能够吸引更多人去看，去学习。在历史上

有很多优秀的科普作品，最有名的例子是 19 世纪法国著名科学家法布尔的《昆

虫记》，它真实地记录和描绘了昆虫的生活。作品文笔流畅，情节生动，简直就

像一首优美的散文诗。上世纪 60 年代，蕾切尔·卡逊的《寂静的春天》也是一

部艺术化了的科普著作。它以寓言为开端，描绘了一个风景优美、充满生机的小

村庄突然跌入一片死寂之中，由此引出了对以 DDT 为代表的化学药剂如何对自

然环境、动植物甚至人类带来巨大伤害的详细阐述，提出人类与环境是相互依存

的关系，要心怀敬畏、和谐共生。这部小说推动了全球性的环境保护事业。 

霍金是一位杰出的物理学家，他写过很多科普书，最有名的是《时间简史》。

他曾经导演了一个科教片，叫《史帝芬·霍金宇宙大探索》，制作一共花了三年

时间。后来记者采访他，问他一个科学作品如何才能够变得更受大众欢迎？霍金

的回答是：“必须引发人们的好奇心和惊异感，就如同我们还是个孩子一样。” 



科普作品越来越重要，因为现在科学发展太快了。不光青少年和普通大众需要科

普，各行各业的人都需要科普。 

 另外，科幻小说和科幻影视作品在某种意义上也是科学的艺术化。十九世

纪中叶，法国小说家儒勒·凡尔纳写了十几部著名的科幻小说。在这些小说中他

做了许多大胆的设想和猜测，后来大都成为了现实。 据说，潜水艇发明家莱克

就坦承他的发明是受到了凡尔纳的小说《海底两万里》中关于“潜水艇”描写的

启发。一部好的科幻作品不仅要对现有科学或技术的神奇富有想象，还要大胆设

想和预测科学技术未来可能的走向，这样的科幻作品能够激发青少年的想象力。

科幻作家刘慈欣写了三部讲述地球文明在宇宙中的兴衰历程的长篇科幻小说，其

中第一部《三体》于 2015 年获得第 73 届雨果奖最佳长篇小说奖。中山大学李淼

教授以此为契机，写了一部名为《三体中的物理学》的科普著作。 

艺术除了使人们感受到一种愉悦以外，它的社会功能在于丰富和发展人的精

神生活，提高人的精神素质（包括人格、情操和教养），教化人的社会行为，在

人类精神生活中起潜移默化的作用。一个人的生活有物质和精神两个层面。想要

获得幸福，不仅要拥有获得幸福的物质条件，还要拥有体验幸福的感性素质。缺

乏感性素质的人幸福感就少。而感性素质的培养，要通过美育与艺术教育来实现。 

“美育”就是审美教育，美育可以提高一个人对美的感悟能力和对美的鉴赏能力，

提高一个人的人生境界。蔡元培是中国提出美育的第一人，他说：“美育是最重

要、最基础的人生观教育。”又说：“一个完整强健人格的养成，并不源于知识

的灌输，而在于感情的陶养。这种陶养就在于美育。”所谓“艺术教育”，是指

以文学、音乐、美术等为艺术手段和内容的审美教育。笔者认为：每个城市应该

重视图书馆和美术馆的建设，鼓励市民通过阅读文学作品和参观美术馆，接受人

文艺术熏陶，提高自身的人文艺术修养和精神素质。另外，美育与艺术教育是素

质教育的的主要组成部分，应该把美育与艺术教育列入中小学素质教育的教程。 

我是从事数学研究的，业余爱好是书法和古典诗词，交了一些书法界和诗词

界的朋友。最近，我经常以“我心目中的科学和艺术”为题去大中学校做公众报

告。报告结束后常有人问我，能否给出古典诗词对我做科研有帮助的例子，我的

回答是：具体例子没有，但艺术修养对我的科研选题和论著写作的影响是是潜移

默化的。我建议科学家和艺术家多多交流，彼此做朋友。 

 

来源: 《追寻科学之本》（周忠和 郑永和 主编，上海科技教育出版社，

2024年 1月，46-52） 

 



 

 

 


